



# UDRS

## Mi Universidad

## Ensayo

*Kevin García Morales*

*Ensayo primer parcial*

*1er parcial*

*Antropología Médica I*

*Sergio Jiménez Ruiz*

*Licenciatura en Medicina Humana*

*Semestre I, grupo "B"*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 06 de septiembre de 2024*

## I.-Antropología Médica

La antropología médica es un pedazo de todo lo que llega a abarcar lo que es la antropología social en sí, el cual tiene que abordar el enfoque del estudio de procesos sociales y las culturas de la salud y la enfermedad; dicho término se llegó a conocer en el año 1963, el cual se llegaría a utilizar para la investigación empírica. A esta antropología también se le puede llegar a conceptos como antropología de la medicina o de la salud, como similitud entre la antropología y la medicina, considerando también prácticas médicas, es su antigüedad, influenciadas por los tratados hipocráticos, los cuales dieron un enfoque diferente a la medicina, y en algún momento de la historia los médicos dejaron de tener una visión etnografía y pues la antropología asimila a la etnografía como parte de la ser un profesional y dado que la antropología y la medicina han estado en un conjunto de sucesos compartiendo el mismo espacio, llego el gran termino de antropología médica y estos han llegado a coincidir con algún que otro concepto por ejemplo el análisis de los recursos de la salud en comunidades y han existido diferentes estudios con el anterior fundamento, para saber la conexión que tiene la ciencia y la religión. Y la contribución al análisis de organizaciones con relación a la salud (sanitaria y otro campo de la disciplina) son llamados sociología empírica. Algunos estados de Latinoamérica la unión de la medicina y la antropología estaban enfocadas en programas de salud de las comunidades y el análisis etnográfico de corporaciones sanitarias, y se indagaba en la solución de problemas de imposición de servicios de la salud en grupos étnicos y el análisis de pleitos dentro de las instituciones considerando hospitales y algún que otro lugar en donde se ofrezcan servicios a los enfermos, dichas colaboraciones llegaron a la conclusión de antropólogos en lugares de salud comunitaria en lugares en desarrollo, encontrando en estos diferentes culturas como innovación terapéutica y los curadores tradicionales los cuales consideran sus agentes de salud, existen problemas asociados de dispositivos sanitarios los cuales luchan contra las desigualdades de entrada a la salud, al tener diferencias tanto religiosas, de clases social e igual del lado étnico. Por otro lado la sociología es aquí que estudia la parte de los factores sociales tanto como la salud individual como la colectiva, dando algunos ejemplos son el género, el origen étnico, la clase social, a lo que se tiende entendido cada persona reacciona a una enfermedad según su lugar social y al igual la eliminación de las enfermedades estará involucrada a los factores sociales y por ende las enfermedades están relacionadas con la parte social y dejando en claro que no son de una forma aleatoria, dejando en claro que las ciencias sociales contribuyen a la medicina tanto en el estudio de los sistemas sanitarios, como tanto el análisis de calidad de vida del enfermo y a menudo siendo

influenciado en otras dimensiones sociales como podrían ser la familia, las redes sociales entre otros.

## **2.- Consideraciones antropológicas en el proceso de información profesional del médico general**

Se dice que el ser humano es un ser muy complejo y el cual aborda un mundo de dimensiones gracias a que estos son mayormente influenciados por factores psicológicos, culturales, biológico, y por sinergia están entrelazados entre sí, al igual Edgar Monn menciona que para lograr comprender al ser humano es necesario añadir a la parte sociocultural con lo que es físico y con lo que es biológico y por otro lado Vygotsky tuvo la teoría de que la cultura es una parte fundamental del desarrollo de algunos procesos psicológicos y al par Martínez consolidó una teoría la cual daba por hecho que es necesario y esencial el estudio del ser humano en sus partes mente-cuerpo-cultura, es importante el saber que tanto lo biológico como lo psicológico son parte clave de la evolución de uno mismo, hoy en día es muy importante divagar el problema principal de este desde un lado médico y social, reforzando el respeto, los seres humanos tenemos un lazo de entre la existencia y esencia. La medicina en Cuba tiene como objetivo prevenir, promover y restaurar la salud de su comunidad, teniendo como importancia una visión global del ser humano y del proceso salud y enfermedad. Para alcanzar dichos objetivos es importante la formación tanto humana como científica de los médicos, del mismo modo con la formación médica, la cual establezca uniones interdisciplinarias con ciencias sociales, y así saber más el comportamiento de las dimensiones del hombre. Como antes fue mencionado, en Cuba se tiene una forma de formación en los médicos, resaltando en estos la producción de profesionales responsables y comprometidos con la medicina entre la familia. Dichos médicos dan atención atenta y personalizada utilizando un método el cual consiste en la investigación y solución de los problemas en la salud. Igualmente, los médicos formados deben de tener un contexto social o antropológico para entender a los individuos, ayudando así a su comunicación social y humanista. Estos tienen una importancia para llegar a la comprensión de problemas en su totalidad. Algún que otro autor da por entendido que los médicos tienen que tener una visión antropológica, o sea el estudio del comportamiento del ser humano en la sociedad, y dando a entender que aún falta demasiado para navegar en todo el área. Por ejemplo, Beldarraín dice que la antropología médica es la formación de profesionales los cuales tienen una disciplina académica la cual le ayudará como aporte a algunos conocimientos tanto culturales como profesionales a los médicos. Esta se enfoca en

el hombre y sus dimensiones respecto a lo biológico, social y lo cultural, añadiendo las costumbres, las organizaciones y también los valores. En términos de la antropología, las ciencias sociales son aquellas que ayudan a comprender la sociedad y las relaciones humanas y dar reconocimiento a los procesos de identidad y su diversidad cultural, siendo así que el médico tenga una idea de comprensión ante el ser humano de una manera abierta. Por otra parte, el concepto del desarrollo, dicho por Fiallo, procede con la interdisciplinariedad como la búsqueda de la realización del ser humano en los ámbitos de la sociedad para el desarrollo de la complejidad de la realidad y, por ende, resolver los problemas. La interdisciplinariedad en la parte de la formación de los médicos del modo que sea comprensible el ser humano totalmente, abarcando aspectos biológicos y sociales, complementando lo que es la interdisciplinariedad. Tiene como enfoque la promoción de la salud y prevención de enfermedades. La creación de médicos tiene que tener una visión abierta, o bien dicho holística ante el ser humano, para que integre temas como la cultura, la identidad, entre otros. Para la búsqueda del desarrollo de un pensamiento científico-académico, deben de tener una formación biopsicosocial, agregando los valores y las culturas científicas-humanistas para ejercer lo profesional.

### **La antropología medica de Pedro Lain Entralgo:Historia y teoría.**

Laín, en su término de antropología médica, considera que es uno de sus mayores logros y opina que la medicina necesita un saber de la esencia del ser humano. Tiene como término de este que es el conocimiento científico del hombre en todas aquellas dimensiones del mismo, sumándole conceptos como la salud, la enfermedad y la mortalidad, y todo esto estará relacionado con la ciencia humana y natural. El positivismo influenció a Laín a humanizar las prácticas médicas, ayudando así a la crisis de creencias durante la Primera Guerra Mundial. Por otro lado, la antropología filosófica, la cual es aplicada en la medicina, dio a ver cuál es la importancia de las consideraciones de los desórdenes fisiológicos, al igual que las necesidades personales de los pacientes durante el tratamiento. Las teorías de Pavlov y de Hering tienen una independencia de la física; concluyendo en la zona médica, es declarada la independencia de la clínica ante los laboratorios. Según Laín en las épocas contemporáneas la medicina se caracteriza por el procedimiento con los instrumentos médicos. El urologo vienés Oswald Schwarz propuso que la antropología médica es aquella que busca comprender la esencia vital y del enfermar del ser humano. Al igual, elige más por una medicina científica-sistémica la cual este más sensible a la esencia humana. El evento del enfermar se dice que

se determina por la naturaleza misma contradictoria del ser humano. Schwarz busca entender la esencia del enfermar del ser humano a través de la antropología médica, la cual es el estudio básico del ser humano. Él apoya a Laín con la idea del hombre como individuo. Schwarz es parte del proceso en el cual incluye la evolución intelectual de Laín. Laín divide la historia de la pedagogía contemporánea en 4 etapas: la primera etapa contiene al fundador de Viena del psicoanálisis, la segunda etapa incluye el círculo de Viena, la tercera etapa refiere al primer periodo de los estudiantes y, por último, es la maduración de la escuela de Herdelberg, en la cual se considera a los enfermos como individuos. Debido a la guerra, la mayoría de los seres humanos fueron gravemente dañados a su salud mental, siendo así el comienzo del psicoanálisis y siendo tomado en serio por los médicos. En la estructura del libro son las mismas ideas de Laín ya expuestas, siendo este el que tiene como idea la humanización de la medicina, siendo así la antropología médica de Laín se basa en la historiografía y la experiencia de la Guerra Civil Española, viendo la vida como una crisis constante. El ser humano es descrito como inquieto y siempre en movimiento, con la preocupación del médico moderno por los desafíos de la sociedad.

## BIBLIOGRAFIA

- 1.-Universitat rovir, virgili,(s/f). MARC-MEDICAL ANTHROPOLOGY RESEARCH CENTER
- 2.-Querts Mendez,O., Orozco Hechavarría,O., Montoya Rivera, J., Beltrán, Moret,M., & Caballero Herrera,M.Y.(2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formaciones profesional del medico general, Medison 17(10), 7030.
- 3.- Nelson F. Origer.)(2008) La antropología medica de Pedro Laín Entrega: historias y teoria